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СТЕНОГРАММА 

заседания диссертационного совета 6D. КОА-012 

 при Таджикском государственном университете коммерции 

02 сентября 2023 г., протокол № 12.2. 

 

Защита диссертации Бойназаровой Мохиры Махмараджабоны на тему 

«Совершенствование системы государственной поддержки развития 

производственного предпринимательства в аграрном секторе экономики (на 

материалах Республики Таджикистан)» на соискание ученой степени кандидата 

экономических наук по специальности 08.00.06 – Экономика и управление по 

сферам деятельности (08.00.06.06 – Экономика предпринимательства).  

Председатель совета: доктор экономических наук, доцент Шаропов Ф.Р. 

Ученый секретарь совета: доктор экономических наук, доцент Толибов К.К. 

На заседании совета присутствовали: 

№ 
Ф.И.О.  

членов совета по защите диссертаций 

Ученая степень, шифр 

специальности в совете 

1 Шаропов Фарход Разокович д.э.н., 08.00.05.01 

2 Кадырова Заррина Халимовна д.э.н., 08.00.05.01 

3 Толибов Кобил Косимович д.э.н., 08.00.06.06 

4 Абдугаффор Рауфи д.э.н., 08.00.06.06 

5 Аминов Иномджон д.э.н., 08.00.06.06 

6 Амонова Дилбар Субхоновна д.э.н., 08.00.12 

7 Джабборов Абдусаттор д.э.н., 08.00.12 

8 Джамшедов Махмадназар д.э.н., 08.00.06.06 

9 Дустбаев Шодимурод д.э.н., 08.00.12 

10 Комилов Сироджиддин Джалолиддинович д.э.н., 08.00.12 

11 Мукаддасзода Фирдавс Мукаддас д.э.н., 08.00.05.01 

12 Нидоев Нозимджон Фозилович д.э.н., 08.00.05.01 

13 Раджабов Раджаб Кучакович д.э.н., 08.00.12 

14 Факеров Хамидуллохон Нуриддинович д.э.н., 08.00.05.01 

 

На заседании совета отсутствовали: 

1 Курбонзода Махмадали Рахмат д.э.н., 08.00.06.06 
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Председатель: Уважаемые члены диссертационного совета, уважаемые 

присутствующие. Состав совета утвержден в количестве 15 человек приказом 

ВАК при Президенте Республики Таджикистан от 07 января 2022 г., № 12, с 

изменениями от 30 декабря 2022 г., № 314/шд. 

На основании явочного листа на заседании присутствуют 14 членов 

совета, все доктора наук, в том числе 4 докторов наук по специальности 

рассматриваемой диссертации.  

Таким образом, кворум имеется. Совет правомочен рассматривать 

вопросы, включенные в повестку дня. Кто за то, чтобы начать работу совета? 

Прошу голосовать. Против? Воздержавшихся? Нет. Принято единогласно.  

ПОВЕСТКА ДНЯ: 

Публичная защита диссертации Бойназаровой Мохиры Махмараджабовны 

на тему «Совершенствование системы государственной поддержки развития 

производственного предпринимательства в аграрном секторе экономики (на 

материалах Республики Таджикистан)» на соискание ученой степени кандидата 

экономических наук по специальности 08.00.06 – Экономика и управление по 

сферам деятельности (08.00.06.06 – Экономика предпринимательства). 

Хотелось бы отметить, что защита диссертации Бойназаровой М.М. по 

согласованию с ВАК при Президенте Республики Таджикистан была 

перенесена с 05 июля 2023 года на 02 сентября 2023 года (письмо согласия 

ВАК прилагается). 

Работа выполнена в Технологическом университете Таджикистана. 

Научный руководитель: Пиризода Джалил Сафар – доктор 

экономических наук, профессор, академик Таджикской академии 

сельскохозяйственных наук, директор Институт экономики и системного 

анализа развития сельского хозяйства. 

 Официальные оппоненты: 

1. Курбонзода Махмадали Рахмат – доктор экономических наук, доцент, 

председатель Комитета по экономике и финансам Маджлиси намояндагон 

Маджлиси оли Республики Таджикистан; 

2. Сохибназаров Гаюр Холикназарович – кандидат экономических наук, 

доцент общеуниверситетской кафедры экономической теории Таджикского 

национального университета. 
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Ведущая организация – Таджикский государственный финансово-

экономический университет. 

В качестве специалистов по профилю рассматриваемой диссертации 

советом признаны д.э.н., профессор Аминов Иномджон, д.э.н., профессор 

Абдугаффор Рауфи, д.э.н., доцент Джамшедов Махмадназар, д.э.н., доцент 

Курбонзода Махмадали Рахмат и д.э.н., доцент Толибов Кобилджон 

Косимович.  

Первый официальный оппонент д.э.н., доцент Курбонзода Махмадали 

Рахмат по уважительной причине отсутствует на заседании совета, второй 

официальный оппонент Сохибназаров Гаюр Холикназарович присутствует, 

отзывы оппонентов и ведущей организации положительны и представлены в 

срок. Для ознакомления с основным содержанием представленных соискателем 

документов слово предоставляется ученому секретарю диссертационного 

совета, доктору экономических наук, доценту Толибову Кобилджону 

Косимовичу. Пожалуйста. 

Толибов К.К. (ученый секретарь): Уважаемый председатель, 

уважаемые члены диссертационного совета.  

В диссертационный совет поступило заявление от Бойназаровой Мохиры 

Махмадраджабоны о защите диссертации на тему «Совершенствование 

системы государственной поддержки развития производственного 

предпринимательства в аграрном секторе экономики (на материалах 

Республики Таджикистан)» на соискание ученой степени кандидата 

экономических наук по специальности 08.00.06 – Экономика и управление по 

сферам деятельности (08.00.06.06 – Экономика предпринимательства). 

Разрешите ознакомить вас со содержанием документов ее 

аттестационного дела. 

Бойназарова Мохира Махмадраджабона, 23 июля 1983 года рождения, 

гражданин Республики Таджикистан.  

В 2004 году окончила Таджикский национальный университет по 

специальности экономика предприятия и предпринимательства.  

С 2011 г. по настоящее время работает в Технологическом университете 

Таджикистана в качестве старшего преподавателя кафедры инвестиционного 

менеджмента и маркетинга. 
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В период подготовки диссертации Бойназарова Мохира 

Махмараджабовна являлась соискателем кафедры экономики и управления 

Технологического университета Таджикистана. 

Работа выполнена в Технологическом университете Таджикистана. 

Тема диссертации Бойназаровой Мохиры Махмараджабоны утверждена 

на заседании Ученого совета Технологического университета Таджикистана.  

В аттестационном деле имеются все необходимые документы для 

защиты. Имеется список его научных трудов, который включает 20 

наименований по теме диссертационного исследования, в том числе 5 статей, в 

рецензируемых изданиях, рекомендованных ВАК при Президенте Республики 

Таджикистан. 

Работа прошла первый этап предварительной экспертизы на совместном 

заседании кафедр экономики и управления, финансы и кредит, экономическая 

теория и экономика развития, международная экономика и инвестиционный 

менеджмент и маркетинг Технологического университета Таджикистана 10 

сентября 2022 года, протокол №2, заключение кафедры утверждено ректором 

университета от 25 сентября 2022 года.  

Второй этап предварительной экспертизы прошел на расширенном 

заседании Ученого совета факультета 25 октября 2022 года, протокол № 3, 

заключение утверждено ректором университета от 30 ноября 2022 года. В 

заключении работа рекомендована к защите. 

Диссертационный совет 6D.КОА-012 при Таджикском государственном 

университете коммерции допустил диссертацию к защите 29 апреля 2023 г., 

протокол № 12.1. 

Текст диссертации и автореферата размещены на сайте ТГУК 04 мая 2023 

г. Объявление о защите размещено на сайте ВАК при Президенте Республики 

Таджикистан 05 мая 2023 года. Автореферат диссертации разослан по 

установленному реестру 05 июня 2023 года. 

Все документы, представленные в диссертационный совет, оформлены в 

соответствии с требованиями ВАК при Президенте Республики Таджикистан и 

находятся в деле соискателя. Отзывы поступили в срок и размещены на 

официальном сайте университета. Препятствий к защите нет. Спасибо за 

внимание! 

Председатель: Спасибо, уважаемые члены диссертационного совета! У 
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кого есть вопросы к ученому секретарю по поводу представленных документов 

диссертанта? Нет вопросов? Спасибо. Слово предоставляется диссертанту – 

Бойназаровой Мохире Махмараджабоне для изложения основных положений 

диссертационной работы. по положению до 20 минут, пожалуйста! 

Бойназарова М.М.: Спасибо большое, уважаемый председатель, 

уважаемые члены диссертационного совета (Диссертант излагает основные 

положения диссертации, доклад прилагается). 

Председатель: Спасибо! Уважаемые члены диссертационного совета! 

Доклад окончен, у кого есть вопросы соискателю? Пожалуйста, доктор 

экономических наук, профессор Иномджон Аминович.  

Аминов И.А. (Член ДС): Еще при обсуждении диссертации я 

ознакомился с ней и были сделаны существенные замечания, она доработала. У 

меня есть такие вопросы.  

Первый вопрос: Вы могли бы перечислить основные преимущества 

дехканских (фермерских) хозяйств? Они рассмотрены в вашей работы. Еще раз 

перечислите, пожалуйста. 

Второй вопрос: Какие экономические реформы в сельском хозяйстве 

были проведены начиная с 90-х годов прошлого века? 

Бойназарова М.М.: Спасибо за вопросы. Относительно первого вопроса 

уважаемого профессора Аминова Иномджона, хочу отметить, что 

преимущество дехканских хозяйств выражается в том, что они в условиях 

рынка более предприимчивые. Они свободны в выборе производства 

продукции и ее реализации, что дает им преимущество в рыночной 

конкуренции. Другим важным моментом является то, что фермер знает, 

насколько хорошо он работает, столько и для себя получит прибыли. 

Относительно второго вопроса уважаемого профессора Аминова 

Иномджона, хочу отметить, что реформирование аграрного сектора экономики 

республики началось с 1995 года, когда в каждой семье Президентом 

республики были выделены земли на личное пользование, затем еще в 1997 

году. В сумме было выделено 75 тыс. гектаров земли для производства 

сельхозпродукции. Затем было принято ряд программ. Главным в реформе 

сельскохозяйственного производства было преобразование колхозов и совхозов 

в рыночные структуры, т.е. в дехканские хозяйства. В настоящее время в 

республике насчитается более 171 тыс. дехканских хозяйств. 
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Председатель: Спасибо. У кого еще есть вопросы? Профессор Фирдавс 

Мукаддасзода, член совета, пожалуйста. 

Мукаддасзода Ф.М. (Член ДС): уважаемая Мохира Махмараджабовна, 

тема очень актуальная и в процессе доклада я обратил внимание, что были 

подняты некоторые актуальные вопросы. Например, касательно использования 

государственно-частного партнерства (ГЧП) в аграрном секторе экономики. Я 

хотел бы уточнить, проведен ли вами сравнительный анализ применения ГЧП в 

нашщей республике и соседних республиках и в каких областях 

целесообразоно применять ГЧП в аграрном секторе? 

Второй вопрос: В странице 17 раздаточного материала приведена цифра – 

в 2010 году количество сельхозпредприятий 365, в 2015 году 183. Дайте 

пояснения, корректно ли это цифра? 

Бойназарова М.М.: Спасибо, Фирдавс Мукаддасзода. Относительно 

первого вопроса хочу отметить, что развитие государственно-частного 

партнерства в сфере аграрного сектора способствует в получении 

экологического эффекта, что выражается в повышении уровня плодородия 

почвы. Это особенно важно в условиях Республики Таджикистан, где посевные 

площади крайне ограничены. Государственно-частное партнерство также 

играет важную роль в решении вопросов модернизации сельскохозяйственного 

производства, увеличении сортов аграрных культур, совершенствованию 

технологий производства продукции сельского хозяйства. 

Относительно второго вопроса профессора весьма важным является 

обеспечение инновационного развития производственного предприни-

мательства в агарном секторе экономики, внедрение новейших видов 

сельскохозяйственной технологий, а также государственно-частное 

партнерство в развитии аграрного предпринимательства. Мы считаем, что 

основным направлением развития инновационного предпринимательства в 

сельскохозяйственном производстве является государственно-частное 

партнерство. 

Председатель: Пожалуйста, доктор экономических наук, профессор 

Амонова Дилбар Субхоновна.  

Амонова Д.С. (Член ДС): Спасибо. Первый вопрос: Скажите 

пожалуйста, на странице 18 автореферата, рисунок 5 вами приведена схема 
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регулирования аграрного предпринимательства. Какие преимущества имеет это 

схема? 

Второй вопрос: Где все-таки были внедрены результаты диссертационной 

работы? 

Бойназарова М.М.: Спасибо за вопросы, уважаемая Дильбар 

Субхоновна.  

Относительно первого вопроса хочу отметить, что в автореферате на 

странице 18 нами показана схема регулирования аграрного 

предпринимательства. Мы считаем, что   преимущества предложенной схемы 

состоит в том, что аграрное предпринимательство регулируется, с одной 

стороны, государством, а с другой – рыночными механизмами, т.е. спросом, 

предложением и конкуренцией. При этом государство, не умаляя роль 

рыночных регуляторов предпринимательской деятельности, применяет 

административные и экономические меры регулирования предпринимательства 

в сельском хозяйстве. 

Относительно второго вопроса уважаемого профессора хочу отметить, 

что результаты исследования были внедрены на практике предприятиями 

агропромышленного комплекса Хатлонской области Республики Таджикистан 

и используются Министерством сельского хозяйства республики. 

Председатель: Пожалуйста, доктор экономических наук, профессор 

Хамидуллохон Нуриддинович Факеров.  

Факеров Х.Н. (член ДС): Спасибо, Мохира Махмараджабовна за 

хороший доклад. Поскольку у вас речь идет о государственной поддержке, в 

этом году обострилась нехватка воды. Между Казахстаном и Кыргызстаном 

идут споры. Еще в Интернете эксперты предлагают, что в Центральной Азии в 

отдельности эти вопросы не решить и надо здесь вместе над этим подумать. В 

вашей работе есть, допустим на счет орошения и государство регулирует. Вот 

именно это ситуация, вы как специалист, ваше видение, чем государство или 

страны Центральной Азии могут принять какие-то эффективные меры? Ваше 

видение. Что вы предлагаете как специалист? 

Бойназарова М.М.: Спасибо за вопрос, уважаемый профессор 

Хамидуллохон Нуриддинович. Хочу отметить, что этот вопрос мы учтем в 

процессе дальнейших исследованиях. Мы это вопрос не рассмотрели в 

диссертации.  
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Председатель: Пожалуйста, у кого еще есть вопросы? Пожалуйста 

доктор экономических наук, доцент Кадырова Заррина Халимовна. 

Кадырова З.Х. (член ДС): Уважаемая Мохира Махмараджабовна. У 

меня два вопроса. 

Первый вопрос: Относительно четвертого положения, выносимого на 

защиту. Здесь отмечено, что одна из тенденций – это увеличение в республике 

количества дехканских хозяйств. Мне интересно, какие факторы повлияли на 

увеличение количества дехканских хозяйств и какие результаты достигнуты с 

учетом увеличения количества дехканских хозяйств, т.е. качественные 

результаты меня интересуют. 

Второй вопрос: Уточняющий вопрос. На 21 странице объем производства 

продукции сельского хозяйства по всем категориям хозяйств, миллион сомони. 

Источник «Гендерные показатели дехканских хозяйств». Эти показатели вы 

смогли получить из этого источника? Меня немножко смутил ваш источник. 

Статистический сборник называется «Гендерные показатели дехканских 

хозяйств». Есть? Это был уточняющий вопрос. Если есть, то вопрос снимается. 

Бойназарова М.М.: Спасибо, Заррина Халимовна. Относительно первого 

вопроса хочу отметить, что в диссертации нами приведен анализ и выявлены 

основные тенденции развития предпринимательства в сельском хозяйстве. Это 

увеличение в республике количества дехканских хозяйств, 

сельскохозяйственных индивидуальных предпринимателей, действующих на 

основании патента и свидетельства, рост валовой продукции 

сельскохозяйственного производства и основных видов растениеводства и 

животноводства. В годы независимости в Таджикистане в агропромышленном 

секторе страны произошли кардинальные структурные изменения, которые 

были связаны в основном с преобразованием коллективных и государственных 

хозяйств в рыночные структуры. Так, в слайде 17 видно, что за годы 

независимости в Таджикистане увеличилось число дехканских хозяйств.  

Относительно первого вопроса хочу отметить, что в слайде 12 приведен 

удельный вес удельный вес объема продукции сельского хозяйства по всем 

категориям в общем объеме ВВП за период 1991-2021 годы. Показывает, что 

она практически по всем видам увеличивается в разы. Показано в слайде 21. 

Кроме того, уточнены также концептуальные основы государственной 

поддержки развития производственного предпринимательства. Она 
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предусматривает активизацию финансово-инвестиционной деятельности, 

совершенствовании системы налогообложения, развитии инфраструктуры 

сельскохозяйственного производства, выдаче субсидий и грантов дехканским 

(фермерским) хозяйствам. Спасибо. 

Председатель: Пожалуйста, у кого еще есть вопросы? Пожалуйста 

доктор экономических наук, профессор Комилов Сироджиддин 

Джалолиддинович. 

Комилов С.Дж. (Член ДС): Первый вопрос: Вы хорошо обосновали 

значение производственного предпринимательства и сказали, что одним из 

характерных черт является инновационное развитие. Какие направления 

инновационной деятельности вами изучены при оценке развития 

предпринимательства в аграрном секторе? 

Второй вопрос: Чем вызвана необходимость использование института 

государственно-частного партнерства в регулировании и развитии 

предпринимательства в аграрном секторе? 

Бойназарова М.М.: Спасибо за вопросы, уважаемый доктор 

экономических наук, профессор Комилов Сироджиддин Джалолиддинович.  

Относительно первого вопроса уважаемого профессора Сироджиддина 

Джалолиддиновича, хочу отметить, что основными направлениями 

инновационной деятельности в развитии производственного 

предпринимательства в сфере аграрного сектора экономики следующие: 

индустриализация производственных процессов на основе дальнейшей 

механизации, электрификации, химизации и мелиорации в сельском хозяйстве; 

внедрение новых высокопродуктивных сортов растений и пород животных; 

специализация, концентрация, кооперирование, агропромышленная интеграция 

в сочетании с развитием технологии производства, организации управления и 

совершенствования структуры производства, обеспечение роста 

производительности труда и эффективности производства, повышение 

квалификации сельскохозяйственных специалистов и улучшение качества 

продукции и повышение эффективности сельскохозяйственного производства.  

Относительно второго вопроса уважаемого профессора Сироджиддина 

Джалолиддиновича, хочу отметить, что государственно-частное партнерство 

является эффективной формой привлечения инвестиций в экономику. 

Государство как основной партнер ГЧП является главным организатором и 
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одновременно выступает в роли регулятора и заказчика инвестиционного 

сотрудничества. Главное преимущество ГЧП заключается в том, что оно в 

условиях ограниченности государственных бюджетных средств позволяет 

найти новые возможности привлечения источников внебюджетных средств 

частных партнеров для реализации инфраструктурных проектов. Тем самым 

свободные неиспользованные финансовые ресурсы направляются на развитие 

экономики, и самое важное – от этого выгоду получают и государство, и 

предпринимательские структуры. Большое значение имеет определение сторон 

партнерства в ГЧП в сфере аграрного предпринимательства. Спасибо. 

Председатель: Пожалуйста, у кого еще есть вопросы? Пожалуйста 

доктор экономических наук, профессор Нидоев Нозимджон Фозилович. 

Нидоев Н.Ф. (Член ДС): Спасибо. У меня два вопроса, которые тесно 

связаны.  

Первый вопрос: Какие направления предприняты Правительством 

Республики Таджикистан по поддержке отечественного сельскохозяйственного 

производителя? 

Второй вопрос: В пятом положении, выносимых на защиту, вы 

рассматриваете концептуальные основы. Мне бы хотелось уточнить, какие 

концептуальные основы государственной поддержки вы рассматриваете в 

диссертации? 

Бойназарова М.М.: Спасибо за вопросы, уважаемый доктор 

экономических наук, профессор Нидоев Нозимджон Фозилович.  

Относительно первого вопроса хочу отметить, что Правительством 

республики для поддержки отечественного сельхозтоваропроизводителя 

принято ряд мер. Это принятие государственных программ развития 

подотраслей сельского хозяйства, посредством которых выделяются денежные 

средства, импорт оборудований для птицеводства, рыбного  хозяйства, завоз 

племенного скота и птиц, а также рыбных личинок и концкормов для 

птицеводства освобождены от налога на добавленную стоимость и таможенных 

пошлин и ряд других мер государственной поддержки в направлении запрета 

на завоз в республику некоторых продуктов. 

Относительно второго вопроса уважаемого профессора хочу отметить, 

что нам в диссертации были рассмотрены концептуальные основы 

государственной поддержки развития аграрного предпринимательства, 
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заключающиеся в активизации финансово-инвестиционной деятельности, 

совершенствовании системы налогообложения, развитии инфраструктуры 

сельскохозяйственного производства, выдаче субсидий и грантов дехканским 

(фермерским) хозяйствам и сельскохозяйственным предприятиям, субсидий на 

сельскохозяйственную технику. Спасибо. 

Председатель: У кого еще есть вопросы? Достаточно. Пожалуйста, 

садитесь. Уважаемые члены диссертационного совета, слово предоставляется 

научному руководителю, доктору экономических наук, профессору, академику 

Таджикской академии сельскохозяйственных наук Пиризода Джалил Сафар. 

Пиризода Дж.С. (научный руководитель): Уважаемый председатель, 

уважаемые члены диссертационного совета, присутствующие (Зачитывает 

свой отзыв, отзыв прилагается).  

Председатель: Спасибо. Теперь просим ученого секретаря совета 

огласить отзыв ведущей организации и отзывы, поступившие на автореферат 

диссертации.  

Толибов К.К. (ученый секретарь): Уважаемые члены диссертационного 

совета. В аттестационном деле Бойназаровой Мохиры Махмадраджабоны 

имеется заключение экспертной комиссии диссертационного совета в составе 

д.э.н., профессора Факерова Х.Н., д.э.н., профессора Раджабова Р.К и д.э.н., 

доцента Аминова И. о соответствии диссертации требованиям ВАК при 

Президенте Республики Таджикистан и его допуске к защите на соискание 

ученой степени кандидата экономических наук по специальности 08.00.06 – 

Экономика и управление по сферам деятельности (08.00.06.06 – экономика 

предпринимательства) от 27 апреля 2023 года. 

На диссертационную работу Бойназаровой Мохиры Махмадраджабоны 

поступил отзыв ведущей организации – Таджикского государственного 

финансово-экономического университета. 

Отзыв на диссертацию и автореферат обсужден и одобрен на заседании 

кафедры экономического анализа Таджикского государственного финансово - 

экономического университета, от 16 июня 2023 года, протокол №11. Протокол 

подписан экспертом – кандидатом экономических наук, и.о. доцентом 

Шодиевым К.К - заведующий кафедрой экономического анализа ТГФЭУ, 

председателем заседания – к.э.н., доцентом кафедры экономического анализа 

ТГФЭУ, Урунбоевым А. и секретарем заседания – кандидатом экономических 
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наук, доцентом Сулаймонзода Ш.Ф. Отзыв ведущей организации утвержден 

ректором Таджикский государственный финансово-экономический 

университета кандидатом экономических наук, доцентом Абдуалимзода Х.А. 

от 19 июня 2023 г.  

Уважаемые члены диссертационного совета. Так как все отзывы 

положительные, прошу Вас разрешить ознакомить Вас с основными 

моментами, замечаниями и заключением отзыва ведущей организации и 

отзывов, поступивших на автореферат (Зачитывает отзыв ведущей 

организации, отзыв прилагается). 

На диссертацию и автореферат поступили отзывы от: 

1. Краснощекова В.Н. – д.э.н., профессора, заведующего кафедрой 

управления природопользованием и охраны окружающей среды Института 

государственной службы и управления Российской академии народного 

хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, со следующими 

замечаниями: 1) В работе недостаточно исследованы теоретические аспекты 

региональной государственной поддержки производственного 

предпринимательства, которые не в полной мере учитывает социальные и 

демографические факторы, не рассчитаны обобщающие показатели, 

характеризующие регулирования использования трудовых ресурсов в аграрном 

секторе. 2) В диссертации вопросы организационно – хозяйственного 

механизма государственной поддержки развития производственного 

предпринимательства в аграрном секторе мало освещены. Отсутствуют 

конкретные предложения по развитию данного механизма поддержки 

производственного предпринимательства.   

2. Навруззода Б.Н. – д.э.н., профессора кафедры маркетинга и 

менеджмента Бухарского государственного университета со следующими 

замечаниями: 1) Текст автореферата нужно оформить согласно требованиям 

компьютерного дизайна текста, т. е. отступы, ширина, абзацы. В то же время, 

некоторые статистические материалы следовало бы обновить. 2) В отдельных 

местах работы, и в том числе, в некоторых абзацах, резко меняется мысль, и нет 

увязки между абзацами, это могло бы стать мостиком между абзацем и 

улучшить качество работы. 

3.  Хамроева Ф.М. – д.э.н., доцента, заведующего кафедрой экономики и 

транспортной логистики ТТУ имени академика М. С. Осими, со следующими 
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замечаниями: 1) Автором анализировано тенденции развития 

производственного предпринимательства в аграрном секторе экономики 

Таджикистана. Хорошо было бы анализы проводились на примере конкретных 

предпринимательских структур. 2) В автореферате (стр. 19) автор отмечает, что 

эффективной формой привлечения инвестиций в экономику является ГЧП. 

Однако в автореферате не раскрыто преимущество данного подхода.   

4. Бобоазиззода Ш.А. – к.э.н., доцента, заведующего кафедрой 

менеджмента и предпринимательства Таджикского аграрного университета 

имена Шириншох Шотемур, со следующими замечаниями: 1) Работа выиграла 

бы, если диссертант уделил особое внимание роли государственной поддержки 

в развитии производственного предпринимательства в аграрном секторе 

экономике. 2) В работе встречаются стилистические, грамматические и 

орфографические ошибки.  

5. Собировой Ш.Р. – к.э.н., заведующей кафедрой менеджмента Горно-

металлургического института Таджикистана со следующими замечаниями: 1) 

На наш взгляд, в автореферате не дано должное внимание на государственные 

регулирования цены сельскохозяйственной продукции, которая является 

локомотивом развития отрасли, и нестабильная цена последних лет послужила 

фактором снижения эффективности деятельности субъектов аграрии и, 

следовательно, привело к снижению доходов занятых. 2) В автореферате 

имеются отдельные стилистические и грамматические неточности.     

Все отзывы положительные. Спасибо за внимание. 

Председатель: Спасибо! Есть ли вопросы к ученому секретарю по 

поводу оглашенным отзывам? Нет вопросов. Слово для ответа на замечания 

отзыва ведущей организации и отзывов, поступивших на автореферат, 

предоставляется диссертанту, пожалуйста. 

Бойназарова М.М.: Спасибо. Уважаемый председатель, уважаемые 

члены диссертационного совета. 

Разрешите поблагодарить ведущую организацию – руководство и 

коллектива Таджикского государственного финансово-экономического 

университета. Особую благодарность выражаю эксперту заведующий кафедрой 

экономического анализа кандидата экономических наук, доценту Шодиева 

Кухзода Курбанбоевича за объективную оценку диссертационной работы и 

ценные рекомендации.   
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В целом мы согласны с указанными замечаниями ведущей организации, 

однако хочу ответить на некоторые из них. 

Относительно первого замечания, хочу отметить, что в первой главе, в 

параграфе 1.2. диссертации нами дехканские (фермерские) хозяйства 

рассматриваются как одна из важны форм хозяйствования и видов 

предпринимательства в сельском хозяйстве, которые положительно влияют на 

изменение социально-экономического положения и повышение эффективности 

предпринимательства, которые определяются через создаваемые новые рабочие 

места и экономической оценки трудовых ресурсов, занятых в 

сельскохозяйственном производстве в целом. 

Относительно второго замечания, мы согласны, однако хочу отметить, 

что в работе нет отдельного параграфа, в котором бы рассматривались вопросы 

состава и структуры факторов, влияющих на предпринимательскую 

деятельность в аграрном секторе. Однако данный вопрос более подробно 

рассмотрен в параграфе 2.2. диссертации.   

С третьем замечанием, мы согласны. Вместе с тем, хочу отметить, что 

совершенствование механизма государственной поддержки 

предпринимательства в аграрном секторе экономики рассматривается на 

уровне республике и его регионов.  

Относительно четвертого замечания хочу отметить, что одним из 

основных направлений государственной поддержки предпринимательства в 

аграрном секторе экономики, является инновационное их развитие,  

результатом которого является, прежде всего, внедрение новой техники и 

технологий, большое количество инновационных проектов, внедрения 

грибцидов, использования высококачественных семян и передовых методов 

выращивания сельскохозяйственных культур, которые имеют большое 

значение для развития производственного предпринимательства в регионах 

республики.   

Относительно пятого замечания, мы согласны, так как он имеет 

рекомендательный характер, и будет учтен дальнейших наших исследованиях. 

Спасибо за внимание. 

Уважаемый председатель и члены диссертационного совета. Выражаю 

признательность всем ученым, выславшим отзыв на автореферат диссертации, 
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за положительную оценку, а также указанные ими замечания и ценные 

рекомендации. 

Позвольте выразить свою точку зрения по поводу некоторых замечаний. 

Относительно замечания уважаемого профессора Навруззода Бахтиера 

Негматовича хотелось бы отметить, что, да, на самом деле в некоторые 

статистические материалы в работе датированы 2021 годом, но к сожалению 

официальная статистика по итогам 2022 еще не опубликована. Мы думаем, что 

тот интервал времени в которой исследована проблема дает тренд и выявляет 

проблемы, которых необходимо решать.   

Относительно замечания доктора экономических наук, уважаемого 

профессора Краснощекова Валентина Николаевича хочу отметить, что да 

действительно, развитие региональной экономики как целостной 

экономической системы во многом зависит от совершенствования 

экономического механизма ее государственной поддержки. Однако из-за 

ограниченности автореферата, мы не смогли полностью отразить этот вопрос. В 

дальнейших исследованиях мы это обязательно учтем.    

Относительно замечания доктора экономических наук, уважаемого 

профессора Хамроева Фузайли Махмадалиевича хотелось бы отметить, что во 

многих странах государственно-частное партнерство в современных условиях 

становится одной из эффективных форм привлечения инвестиции в отрасль, 

что способствует поддержки отрасли и ее устойчивому развитию. Для нашей 

республики этот подход, мы считаем уместным. Когда предприниматель сам 

вложить средства в производство на ровне с государством, то ответственность 

за получение хорошего результата будет выше.  

Относительно замечаний уважаемого кандидата экономических наук, 

доцента Бобоазиззода Шамшод Абдугафур хотелось бы отметить, что, исходя 

из ограниченности объема автореферата все аспекты этой проблемы 

недостаточно отражены в нем. В будущих наших исследованиях мы это учтем.   

Относительно замечаний уважаемого кандидата экономических наук, 

доцента Собировой Шукринисо Рахимовны, хочу отметить, что да вы правы, 

государственное регулирование развития сельского хозяйства имеет множество 

аспектов. Регулирование цен также является важным составляющим 

госрегулирования. Однако перед нами не стояла такая задача.  

Ряд замечаний уважаемых ученых имеют рекомендательный характер и 
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будут нами учтены в дальнейших исследованиях. Спасибо. 

Председатель: Спасибо! Есть ли еще вопросы к диссертанту по поводу 

замечаний? Нет. Пожалуйста, садитесь. Мы переходим к обсуждению 

диссертационной работы. Так как первый официальный оппонент, д.э.н., 

доцент Курбонзода Махмадали Рахмат по уважительной причине отсутствует 

на заседании совета, просим ученого секретаря совета огласить его отзыв. 

Толибов К.К. (ученый секретарь): Уважаемые члены диссертационного 

совета, уважаемые присутствующие (Зачитывает отзыв официального 

оппонента. Отзыв положительный, прилагается).  

Председатель: Спасибо. Слово предоставляется соискателю для ответа 

на замечания, официального оппонента. Пожалуйста. 

Бойназарова М.М.: Разрешите поблагодарить уважаемого оппонента, 

доктора экономических наук, доцента, председателя Комитета Маджлиси 

намояндагон Маджлиси Оли Республики Таджикистан по экономике и 

финансам Курбонзода Махмадали Рахмат за его объективные советы и оценку 

нашего диссертационного исследования.  

В целом мы согласны с указанными замечаниями и рекомендациями 

уважаемого профессора, вместе с тем ряд замечаний требует подробного 

пояснения. 

Относительно первого замечания уважаемого оппонента, хотелось бы 

отметить, что в диссертационной работе в параграфе 1.1 на страницах 24-26 

нами были рассмотрены теоретические аспекты производственного 

предпринимательства в аграрном секторе, как важного механизма 

государственной поддержки отрасли и существенного фактора, влияющего на 

развитие сельского хозяйства в условиях рыночной конкуренции. Также 

уточнена взаимосвязь производственного предпринимательства в общем 

контексте с развитием производственного предпринимательства в 

агропромышленном комплексе в целом. 

По поводу второго замечания, хочу отметить, что этот вопрос нами 

рассмотрен на странице 33 диссертации. В контексте существующих 6 моделей 

господдержки был раскрыт и предложен приемлемый для нашей республики 

механизм поддержки производственного предпринимательства в сельском 

хозяйстве. 
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С третьим замечанием уважаемого оппонента, хочу отметить, что при 

рассмотрении теоретических основ производственного предпринимательства в 

сельском хозяйстве в параграфе 1.1. и 1.2. диссертационной работы, был изучен 

зарубежный опыт функционирования производственного предпринима-

тельства. Исходя из этого, этот аспект мы в отдельном параграфе не 

рассматривали. 

Относительно четвертого замечания хочу отметить, что в третьей главе 

диссертации нами формы государственной поддержки были полностью 

рассмотрены в контексте концептуальных основ, инновационных подходов в 

развитии отрасли, а также при государственно-частном партнерстве. 

Поддерживая эти направления развития производственного 

предпринимательства в целом, отрасль имеет больше преимущество, чем 

поддержка в отдельности.   

Ряд замечаний уважаемого официального оппонента Курбонзода 

Махмадали Рахмат имеют рекомендательный характер, и будут нами учтены в 

последующих наших научных исследованиях. Спасибо! 

Председатель: Спасибо. Слово предоставляется второму официальному 

оппоненту, кандидату экономических наук, доценту общеуниверситетской 

кафедры экономической теории Таджикского национального университета 

Сохибназарову Гаюру Холикназаровичу для оглашения отзыва. Пожалуйста.    

Сохибназаров Г.Х.: Уважаемые члены диссертационного совета, 

уважаемые присутствующие (Зачитывает свой отзыв. Отзыв 

положительный, прилагается).  

Председатель: Спасибо! Слово предоставляется соискателю для ответа 

на замечания второго официального оппонента.  

Бойназарова М.М.: Разрешите поблагодарить уважаемого кандидата 

экономических наук, доцента кафедры экономической теории Таджикского 

национального университета Сохибназарова Гаюра Холикназаровича за 

объективную оценку нашего диссертационного исследования.  

В целом, мы согласны с замечаниями и ценными рекомендациями 

уважаемого оппонента, кандидата экономических наук Сохибназарова Гаюра 

Холикназаровича, вместе с тем некоторые из них требуют подробного 

пояснения.  
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По поводу первого замечания уважаемого оппонента, мы согласны. В 

дальнейших наших исследованиях мы это учтем. 

По поводу второго замечания уважаемого оппонента, мы согласны. В 

дальнейших наших исследованиях по направлению господдержки 

производственного предпринимательства в агропромышленном комплексе 

республики мы обязательно учтем.  

По поводу третьего замечания, мы согласны. Однако хочу отметить, что в 

диссертации на основе изучения теоретических основ проблемы, в параграфах 

1.1. и 1.2. нами разработано и предложено функционирование системы 

государственной поддержки производственного предпринимательства в 

сельском хозяйстве на странице 43. 

С последним замечанием, мы согласны. Однако с увеличением 

количества дехканских хозяйств эффективность землепользования 

уменьшается, но согласно программе реформирования отрасли, мы этот этап 

развития должны пройти. С течением времени эти мелкие хозяйства будут 

объединиться на кооперативы и иные крупные формы хозяйствования с целью 

выдержки конкуренции на продовольственном рынке.  

 С остальными замечаниями уважаемого оппонента мы согласны, и они 

будут нами учтены в дальнейших исследованиях. Спасибо за внимание. 

Председатель: Спасибо! Есть ли вопросы к соискателю? Нет.  

Уважаемые члены диссертационного совета! Официальные оппоненты 

выступили. Слово предоставляется специалистам по профилю рассматриваемой 

диссертации. Пожалуйста, доктор экономических наук, профессор Абдугаффор 

Рауфи. Пожалуйста. 

Абдугаффор Рауфи (член ДС): Уважаемый председатель, уважаемые 

члены диссертационного совета, уважаемые присутствующие. Откуда вышла 

Мохирахон, до недавнего времени, до получения независимости Таджикистана, 

даже мальчиков не пускали в Душанбе на учебу. Сегодня девушка из такого 

региона страны не только закончила высшее учебное заведение и получила 

диплом, но и представляет кандидатскую диссертацию на защиту. Это большой 

успех, что такие смелые девушки появились и спасибо Джалил Сафаровичу за 

то, что все эти годы работал и за это время Мохирахон воспитывала троих 

детей. Причиной задержи защиты является то, что она была занята воспитанием 

детей. 
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Мохирахон хорошо знает, что такое государственное управление, 

государственное регулирование и государственная поддержка осуществляется 

за счет государственного бюджета, а средства государственного бюджета 

используются только для решения социальных вопросов. Поэтому Мохира в 

своей диссертации показала насколько социальная значимость этой отрасли 

сельского хозяйства, на развитие которой государство выделяет средства, они 

насколько могут решать многие социально значимые вопросы для населения 

нашей страны, начиная с занятости, обеспечения уровня жизни и очень многие 

другие вопросы, которые имеют большое социальное значение.  

В этой связи я думаю, что выполненная диссертационная работа Мохиры 

вполне отвечает требованиям ВАК при Президенте Республики Таджикистан к 

кандидатским диссертациям, а автор заслуживает присуждения искомой ученой 

степени кандидата экономических наук по специальности экономика 

предпринимательства. Спасибо. 

Председатель: Спасибо, устод. Слово предоставляется специалисту по 

профилю рассматриваемой диссертации доктору экономических наук, 

профессору Иномджону Аминову. Пожалуйста! 

Аминов И. (член ДС): Уважаемый председатель, уважаемые члены 

диссертационного совета, уважаемые ученые, доктора наук, профессора, 

доценты, которых очень много сегодня из других вузов. Это очень приятно. 

Я хочу отметить, что об актуальности темы, о цели и задач 

диссертационной работы, о научной новизне и пунктах, выносимых на защиту, 

о преимуществах и недостатках диссертации хорошо остановились в 

выступлении научного руководителя, выступлении официальных оппонентов, в 

отзыве ведущей организации. Это очень хорошо освещалось. 

Я тоже поддерживаю мнения о том, что Бойназарова Мохира 

Махмараджабовна заслуживает присуждения ученой степени кандидата 

экономических наук, у нее очень хорошая, достойная работа. Но я считаю, что 

ее нужно направить, чтобы в будущем она более усердно занималась этими 

вопросами. Я думаю, что она, как сказали, в течении 15 лет занимается этими 

темами, этими вопросами и поэтому если мы будем говорить о некоторых 

упущениях этой работы, чтобы в дальнейшем она этими вопросами занималась.  

Первый вопрос. Я сначала хочу привести 2 цифры. Количество 

дехканских (фермерских хозяйств) в Республике Таджикистан в 2021 году 

насчитывалось 179 тысяч единиц, а в 2022 году количество дехканских 
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(фермерских хозяйств) в Республике Таджикистан насчитывалось 167 тысяч 

единиц. В течении года количество дехканских хозяйств в Республике 

Таджикистан сократилось на 12 тысяч единиц. Это то, что официально учтено в 

статистической отчетности. Ей нужно было анализировать. У нее это таблица 

имеется, в слайдах, которая она нам представила. Почему так произошло? Вот 

здесь Хамидуллохон Нуриддинович, Нозимджон Фозилович, Джамшедов 

Махмадназар знают, что в годы Советского Союза был один ученый, доктор 

экономических наук Дарбинян Мрктич. Он в одном из своих монографий 

написал о том, что основным недостатком экономистов Советского Союза 

заключается в том, что мы работаем, в основном, под инерцией мышления. Это 

хорошо, хорошо, все давайте сделаем дехканские хозяйства. Это было 

упущение реформы сельскохозяйственного производства. Да, дехканские 

хозяйства они эффективны, когда они имеют достаточную землю, чтобы 

заниматься определенными видами сельскохозяйственного производства. А у 

нас получилось так, что в некоторых местах землю давали по 4 сотиха. 

Представьте большая земля 5 гектаров, давали по 4 сотихов, много хозяев. 

Вопросы возникли в части орошения, в части внесения минеральных 

удобрений, в части водопользования, в части борьбы с вредителями 

сельхозпродуктов в республике. В результате многие хозяева этих земель 

отказались. Они писали заявление в органы местной власти городов и районов 

о том, что отказываются от дехканских хозяйств. Вот это 12 тысяч, о которых я 

говорю, это такие дехканские хозяйства, которые официально отказались. Еще, 

те дехканские хозяйства, которые не отказались, но не работали, их очень 

много. Поэтому есть и другие прогрессивные формы хозяйств в сельском 

хозяйстве. Это кооперативы. Мировой опыт показывает, что они очень развиты. 

Вот это одно из направлений вашей дальнейшей работы, чтобы вы занимались 

вопросами, почему эти дехканские хозяйства у нас ликвидируются. 12 тысяч, 

это официально.  

У вас в диссертации есть очень хорошая идея. Там приведены данные о 

том, что как государственная поддержка помогала развивать птицеводство в 

нашей республике. Вот сколько у нас увеличилось поголовье птиц и яиц в 

республике за короткий период времени. Это есть и в рыболовстве, 

пчеловодстве. Но еще очень много вопросов в сельском хозяйстве, которые 

нуждаются в системе государственной поддержи и защите. Она должна была 

анализировать эти вопросы в своем диссертационном исследовании. Поэтому 
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эти вопросы – это размышления для Бойназаровой для дальнейших 

исследований. Я думаю, что она будет продолжать это исследование. В целом, 

она заслуживает присуждения ученой степени кандидата экономических наук. 

Спасибо.   

 Председатель: Спасибо. Уважаемые члены диссертационного совета. 

Двое специалистов по теме диссертации выступили. Кто еще хочет выступить? 

Пожалуйста, слово предоставляется доктору экономических наук, профессору 

Ганиеву Таварали Бобоевичу.  

Ганиев Т.Б.: Спасибо. Уважаемый председатель, уважаемые члены 

диссертационного совета. Действительно, профессор Рауфи отметил важную 

информацию о том, что Мохирабону родом из первых учителей Советского 

Союза, ее мать приехала к нам где-то в 50-е годы из Башкирии. Ее родители 

работали учителями средней школы. Поэтому я рад, что она сегодня доказала, 

что человек из семьи интеллигента, из семьи такого воспитательного характера. 

Действительно, сегодня обсудили поддержку сельского хозяйства, мы 

знаем, что даже в развитых странах мира субсидии обязательны для сельского 

хозяйства. Без этого не бывает. Даже в Америке, в Японии и везде 

государственная поддержка нужна, независимо от того, на каком уровне развит 

аграрный сектор. 

С другой стороны, мы знаем, что Таджикистан имеет более 11 

климатических зон и 28 направлений аграрного сектора. Вопросы поддержки и 

водопользования коренным образом отличаются. Этот вопрос очень сложный и 

на данном этапе я думаю, что действительно нам нужен новый подход, новая 

технология, неономика, даже новый генетический подход для развития 

практически всех видов сельскохозяйственной продукции. Без научного, 

разумного подхода мы не можем получить продукт, который мы могли бы 

продавать на рынке.  

Честно говоря, я был в шоке, когда Мохирабону так грамотно 

представила свой доклад и прошу членов диссертационного совета поддержать 

ее. Спасибо.  

Председатель: Спасибо. Кто еще хочет выступить? Пожалуйста, доктор 

экономических наук, профессор Факеров Хамидуллохон Нуриддинович.  

Факеров Х.Н. (член ДС): Уважаемый председатель, уважаемые члены 

диссертационного совета, уважаемые гости. Я присоединяюсь к официальным 

и неофициальным оппонентам. Диссертант, она мать и с другой стороны очень 
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стойкая женщина. Были сложности в процессе, был короновирус, многие семьи 

пострадали. В это время она лишилась родителей. Было время, когда она 

сказала, что я не могу, я не хочу, не надо мне это. Это был очень критический 

момент. Я очень рад, что она нашла в себе силу, продолжала и сегодня мы 

стали свидетелями хорошей защиты. 

Актуальность темы не вызывает сомнений, вопросы были заданы, 

понятно это. Предложения Иномджона Аминовича и профессора Ганиева 

сегодня очень актуальны. Да, мы начали очень быстро приспособляться к 

рынку, но забыли о том, что надо дальше смотреть, потому, что мелки 

хозяйства они неэффективны. Они должны объединяться в ассоциации, 

дехканские хозяйства, кооперативы. 

Другое, мы сегодня много говорили о производстве, но забыли про 

конъюнктуру рынка. Иногда бывает перепроизводство. Получается, что лук не 

собирается вообще с земли. Это огромные потери для дехканина.  

У нас Правительство определило перечень социально значимых товаров. 

Мы должны работать и по этому направлению. Чтобы не было скачков. Многие 

развитые страны имеют перечень стратегических товаров, которые 

регулируются. Они запасы держат, потому что это социально значимый товар. 

К сожалению этот механизм пока у нас не работает.  

Думаю, что такие молодые, смелые и инициативные ученые должны 

предлагать эти вопросы в будущих работах, чтобы мы видели не только 

кандидата наук, но и доктора наук. Я тоже призываю хорошего, молодого 

ученого, прекрасной матери, стойкой женщины, которая достойна для 

поддержки. Спасибо.    

Председатель: Спасибо. Кто еще хочет выступить? Пожалуйста, доктор 

экономических наук, профессор Дустбоев Шодимурод.  

Дустбоев Ш. (член ДС): Уважаемый председатель, уважаемые члены 

диссертационного совета. Когда я занимался научной работы по Средней Азии, 

там я коснулся аграрного сектора. У меня целая глава по аграрному сектору. 

Сейчас вспомнил кое-какие положения и хочу высказаться. Кстати, некоторые 

работы имеют фундаментальные значения.  

Работа Бойназарой М.М. построена на трех фундаментальных факторах. 

Первый фактор – в сельском хозяйстве проживает 2/3 населения. Второй – 

сегодня еще в структуре ВВП доля аграрного сектора высока. Третий – сегодня 

мы многие продукты для нашей безопасности, и я желаю, чтобы этот сектор 
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обеспечивал нашу продовольственную безопасность. Это очень важно. Это 

фундаментальные факторы. То есть, работа носит фундаментальный характер.  

Теперь о пожеланиях. Здесь Хамидуллохон Нуриддинович отметил, что 

водная проблема повсеместно существует. У нас раньше работали насосы, там 

другие водозаборы, все это сейчас вышло из строя, потому, что дело перешло в 

руки частных лиц, малых фермеров. Они не имеет купить насос. 

Другая проблема – это проблема миграции. Вы знаете, что сейчас многие 

наши мигранты из сельского хозяйства. Сейчас в селе мало работников. Я тоже 

из сельской местности. Это проблема для дальнейшей работы. 

В целом, сделана большая работа, которая на фундаментальной основе 

построена. Здесь сидит товарищ Пириев. Он наш главный аграрник и он эту 

работу руководил, и я его и его аспирантку поддерживаю. Я одобряю, она 

заслуживает, и она должна написать новую монографию. Мы ей поможем. 

Спасибо. 

Председатель: Спасибо. Так как защита публичная, присутствующие 

также имеют право выступить. Пожалуйста, слово предоставляется доктору 

экономических наук, профессору Курбонову Абулхайру Каримовичу. 

Курбонов А.К.: Уважаемый председатель, уважаемые члены 

диссертационного совета, уважаемые присутствующие. В нашей республике 

сельское хозяйство занимает весьма важное место. В прошлом году по 

официальным статистическим данным было произведено продукции сельского 

хозяйства на 49 миллиардов сомони, а промышленность на 43 миллиардов.  

Независимо то того, что банки и другие финансовые организации в 

прошлом году выдали на 14,4 миллиардов сомони и поддерживали аграрный 

сектор, из них 14-28 процентов по регионам выдано сельскохозяйственному 

сектору. 

Я ознакомился с авторефератом, в теоретическом положении есть 

собственный подход диссертанта. В анализе тоже есть. Частично бывают 

ошибки локального характера, можно в будущем исправить. 

В третье главе диссертантов выдвинуты очень ценные вещи. Я думаю, 

что действительно выполненная работа является завершенной и автор данной 

диссертации заслуживает присуждения искомой ученой степени. Призываю 

членов диссертационного совета поддержать соискателя. Спасибо за внимание. 

Председатель: Есть еще желающие выступить? Нет. Тогда слово 

предоставляется диссертанту для ответа на замечания специалистов по 
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профилю рассматриваемой диссертации, а также заключительного слова. 

Пожалуйста! 

Бойназарова М.М.: Уважаемый председатель, уважаемые члены совета 

и присутствующие!  

Выражаю благодарность уважаемым профессорам Абдугаффроу Рауфи, 

Аминову Иномджону, Ганиеву Таварали Бобоеву, Факерову Хамидуллохону 

Нуриддиновичу, Дустбоеву Шодимуроду и Курбонову Абулхайоу Каримовичу 

за участие в обсуждении диссертационного исследования. Ваши рекомендации 

нами будут учтены в будущих наших исследованиях. 

Хочу поблагодарить всех членов диссертационного совета и 

присутствующих за их поддержку и за уделенное время для того, чтобы 

присутствовать сегодня на защите диссертационного исследования. Свою 

благодарность хотелось бы выразить ректору Таджикского государственного 

университета коммерции доктору технических наук, профессору Назарзода 

Хайрулло Холназар, а также председателю диссертационного совета, доктору 

экономических наук, профессору Шаропову Фарходу Разоковичу за их 

поддержку и доброжелательное отношение к соискателям ученой степени.   

Особую искреннюю благодарность выражаю научному руководителю, 

доктору экономических наук, профессор, академику Пиризода Джалил Сафар.  

Выражаю благодарность профессорам Факерову Хамидуллохону 

Нуриддиновичу, Раджабову Раджаб Кучаковичу, Аминову Иномджона, за 

объективную экспертизу нашей научной работы. 

Также хотелось бы выразить благодарность ученому секретарю 

диссертационного совета за советы и поддержку.  

Еще раз выражаю благодарность ведущей организации в лице ее Ректора, 

кандидат экономических наук, доценту Абдуалимзода Хакимбека Абдуалима и 

заведующему кафедрой экономического анализа кандидату экономических 

наук, доценту Шодиеву Кухзоду Курбанбоевичу за положительную оценку 

диссертации. 

Огромную благодарность выражаю официальным оппонентам доктору 

Курбонзода Махмадали Рахмат и кандидат экономических наук, доцент 

Сохибназарову Гаюру Холикназаровичу за их объективную оценку 

диссертационного исследования и всем ученым, написавшим отзывы на 

автореферат моей диссертационной работы.  

Председатель: Спасибо, садитесь. Перед тем как начать процедуру 
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тайного голосования, просим покинуть зал всех присутствующих. Согласно 

положению для проведения голосования, нам необходимо избрать счетную 

комиссию в составе трех членов совета: д.э.н., профессор Нидоев Н.Ф., д.э.н., 

профессор Дустбаев Ш. и д.э.н., профессор Джамшедов М. Будут ли 

возражения? Нет? Кто за данный состав счетной комиссии, прошу 

проголосовать. Единогласно. Членам совета предлагаю получить бюллетень 

для голосования под роспись (Объявляется перерыв для проведения тайного 

голосования, процедура тайного голосования). 

Председатель: Уважаемые члены диссертационного совета! Для 

оглашения результатов тайного голосования слово предоставляется 

председателю счетной комиссии, доктору экономических наук, профессору 

Фозиловичу. Пожалуйста. 

Председатель счетной комиссии: Уважаемые председатель, уважаемые 

члены диссертационного совета, уважаемые присутствующие! Разрешите 

огласить результаты тайного голосования.  

Протокол заседания счетной комиссии избранным диссертационного 

совета 6Д. КОА-012 от 02 сентября 2023 года. Состав комиссии – д.э.н., 

профессор Нидоев Н.Ф., д.э.н., профессор Дустбаев Ш. и д.э.н., профессор 

Джамшедов М.  

Комиссия избрана для подсчета голосов по итогам тайного голосования 

по вопросу о присуждении Бойназаровой Мохире Махмараджабовне ученой 

степени кандидата экономических наук. Комиссия избрала председателем 

Нидоева Н.Ф. Состав диссертационного совета по защите диссертации 

утвержден в количестве 15 человек. Присутствовало на заседании 14 членов 

совета, в том числе докторов наук по специальности рассматриваемой 

диссертации 4 человек. 

Роздано бюллетеней – 14. Осталось не розданных бюллетеней – 1. 

Оказалось в урне бюллетеней – 14. 

Результаты голосования: За – 14 членов совета, против – нет, 

недействительных бюллетеней – нет. 

Председатель счетной комиссии – Нидоев Н.Ф. Подписи председателя и 

членов счетной комиссии имеются (Протокол счетной комиссии прилагается). 

Председатель: Спасибо! Есть ли вопросы к председателю счетной 

комиссии? Нет. Есть предложение утвердить протокол счетной комиссии. Кто 

за утверждение протокола счетной комиссии, прошу голосовать. Кто за? – . 
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Против? – Нет. Воздержавшихся? – Нет. Протокол счетной комиссии 

утверждается единогласно. 

В соответствии с положением, переходим к рассмотрению проекта 

заключения диссертационного совета, который был роздан перед началом 

заседания всем членам совета. Какие будут замечания? Давайте обсудим 

(Члены совета высказывают замечания и дополнения, проходит обсуждение). 

Кто за то, чтобы принять заключение в целом, прошу голосовать? Заключение 

совета принимается единогласно. 

Разрешите огласить решение диссертационного совета по защите 

диссертации Бойназаровой Мохиры Махмараджабовны  

РЕШЕНИЕ СОВЕТА 

Заслушав и обсудив диссертационную работу Бойназаровой Мохиры 

Махмараджабоны. на тему: «Совершенствование системы государственной 

поддержки развития производственного предпринимательства в аграрном 

секторе экономики (на материалах Республики Таджикистан)», представленной 

на соискание ученой степени кандидата экономических наук по специальности 

08.00.06 – Экономика и управление по сферам деятельности (08.00.06.06 – 

экономика предпринимательства); отзыва научного руководителя – д.э.н., 

профессора Пиризода Джалил Сафар, отзыва ведущей организации - 

Таджикский государственный финансово-экономический университет, отзывы 

и выступления официальных оппонентов: доктора экономических наук, 

доцента Курбонзода Махмадали Рахмат, кандидата экономических наук, 

доцента Сохибназарова Гаюра Холикназаровича, выступления членов 

диссертационного совета, являющихся специалистами по профилю 

рассматриваемой диссертации – д.э.н., профессора Абдугаффора Рауфи и д.э.н., 

профессора Аминова Иномджона, выступления членов диссертационного 

совета Факерова Хамидуллохона Нуриддиновича и Дустбоева Шодимурода, а 

также выступления докторов экономических наук, профессоров Ганиева 

Таварали Бобоевича и Курбонова Аблухайра Каримовича, диссертационный 

совет 6D.КОА-012 на основании результатов тайного голосования и 

заключения, принятого диссертационным советом по диссертации 

Бойназаровой Мохиры Махмадраджабоны о достоверности, новизне, 

значимости и выводах диссертации, а также по результатам опубликованных 

работ 
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ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

1. Диссертация Бойназаровой Мохиры Махмараджабовны на тему: 

«Совершенствование системы государственной поддержки развития 

производственного предпринимательства в аграрном секторе экономики (на 

материалах Республики Таджикистан)» на соискание ученой степени кандидата 

экономических наук по специальности 08.00.06 – Экономика и управление по 

сферам деятельности (08.00.06.06 – экономика предпринимательства) отвечает 

требованиям, предъявляемым ВАК при Президенте Республики Таджикистан к 

кандидатским диссертациям согласно Порядку присуждения ученых степеней, 

утвержденного Постановлением Правительства Республики Таджикистан от 30 

июня 2021 г., № 267. 

2. Автореферат и опубликованные работы в достаточной степени 

отражают содержание диссертации. 

3. Присудить Бойназаровой Мохире Махмараджабовне ученую степень 

кандидата экономических наук. 

4. Ходатайствовать перед ВАК при Президенте Республики Таджикистан 

о выдаче Бойназаровой Мохире Махмараджабовне диплома кандидата 

экономических наук.  

Кто за данное решение диссертационного совета – прошу голосовать. 

Против? – Нет, воздержавшихся? – Нет. Принято единогласно. 

Разрешите поздравить диссертанта с успешной защитой и поблагодарить 

всех членов совета за плодотворную работу.  

Есть ли замечания по поводу ведения заседания совета? Нет. На этом 

заседание совета объявляется закрытым. 

 

 

 


